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赖声川：“要不要再
等等啊？”

作为台湾表演工作坊的内地总
代理，北京央华的总经理、艺术总监
王可然从话剧《宝岛一村》开始，始终
是赖声川及其剧目的制作人。在形
容名震海内外的话剧《宝岛一村》
时，他用了“超越巅峰之作”这样的
表达。该剧导演赖声川听了之后“呵
呵”一笑，“真的吗？”接着，王可然一
连 !天在飞机上阅读《如梦之梦》的
剧本，第三天就泪流满面惊动空姐。
他致电赖声川，表示要把这出长达
"小时的史诗巨制搬上内地舞台时，
后者依然“呵呵”一笑，在“真的吗”后
面加了一句：“要不要再等等啊？”王
可然答：“如果不做这出戏，就会与这
个时代的伟大擦肩而过，就不会让更
多的观众感受到生与死的能量，重新
审视自己的生活价值。”
《如梦之梦》是赖声川在毫无市

场压力、完全不考虑成本投入的
#$$$年左右，让灵感和创意恣意挥
洒、驰骋舞台的一个“能量球”，融汇
了卓越的戏剧技巧、丰厚的情感、慈
悲的人文关怀和跨越时空的哲学与
宗教的力量。凡是看过该剧的观众，
都能在剧中“看见自己”———即便你
我他是如此的不同，但是依然能看
见你我他的共性与个性。
赖声川坦诚地表示，最初仅是

创作、发展出一部能让台北艺术大
学全班同学都能登台的剧目。其次，
则是为了“抗拒”当时日趋娱乐化、
产业化的台湾剧场。

问世14年不过演4轮
然而，《如梦之梦》也是“制作人

的噩梦连连”———这出长达 "小时，
动用了 %&名演员饰演 #&&余个角
色的戏码，仅服饰就有 #&&&多件，
舞美装置需要 #'辆道具车，每到一
个剧场就要先平掉它，然后重建舞
台和观众席，演出 '周却可能要花
费一个月的钱租剧场……
即便该剧 #$$$年就问世，却只

上演过 (轮，前 %轮都是赖声川的
“被动选择”。第一轮是校园内的学

生演剧；第二轮是由香港导演毛俊
辉，游说背靠政府资助和企业赞助
的香港话剧团来制作。第三轮是因
为在香港的成功，触动了台湾相关
部门拿出资助，在台北上演。唯有第
四轮，是北京央华主动表示投入资
金，承担亚洲巡演的整体制作。
“观剧的目的并不是娱乐，更不

是打发时间。《如梦之梦》是在重新
定义观众和戏剧之间的关系，说‘神
圣’有点重了，但是说‘庄严’又有点
轻了……”这样的重新定义，在当下
的中国内地剧场“小品”化“二人转”
化的情境下，依然值得推崇和敬仰。
不止一位台湾戏剧人说过，内地剧场
正在走着台湾剧场沿革的老路。
因为逆流而上的人太少，迎头

而上的困难太多，所以赖声川领衔
的表演工作坊，很少主动向制作公
司或者投资方推荐这部《如梦之
梦》。他所谓的“要不要再等等啊？”
等的是内地观众的精神准备和投资
方、制作方的物质储备。

中低价票卖光也
未必回本
该剧时长 "小时，其制作成本

相当于一般话剧大戏的 (倍，但是

其票价不可能定为平时的 (倍。由
于其特殊的观演关系，使得舞台和
观众席都需全盘改造。改造后的观
众席分为“口”字形舞台的“口内”
———别称“莲花池”座位；一楼被抬
高的观众席以及二楼部分观众席。

王可然算了一笔账，哪怕把中
低价票全都卖光，也未必能够回本。
%"&元以下的低价票，所占座位数
为全场的 ')*，占据的票房则仅有
"*；("&元和 +"&元两档中价位票，
所占座位数为 %!*，占票房总数的
'!*，而 ""&元以上的高价票，拥有
的座位数为全场的 %"*，但占票房
总数高达 +)*。这些数据说明，制作
人已经尽最大可能让购买中低价票
的观众也能坐满剧场六成的座位，
虽然他们只能“贡献”三成的票房。
其余将近 +)*的票房需要购买 ""&

元以上票价的观众来“填补”。
眼下，王可然对“'&#%元”这一

向“'&#%版”致敬的“纪念价”有些
后悔：“当初只是为了纪念，结果这
个数字对我们的伤害特别大。大家
只盯着这个最高价。”坐 '&#%元的
位置，距离“口”这一圈的舞台，仅 #

米。现在，+月 #&日至 '%日，在上
海东艺的演出票里，中低价票已经

售罄———但是，这对制作人而言，也
未必能保本。

每到一处就平掉
一个剧场
制作成本昂贵的主要原因之一

在于《如梦之梦》每演到一个地方，
就要平掉一个剧场。
以已经被“平掉”过的保利剧院

为例。在 (月 #日至 #(日的正式演
出前，先要花 #周时间改造剧场，经
过 '周的演出之后，再花 '天恢复
原样。而且，因为每个剧场条件不
同，所以，技术人员每次都要重新打
造一套方案，因此座位数在不同剧场
是不同的。上月在乌镇大剧院上演
时，“莲花池”内座位，仅 #&&个左右。
剧场的舞台上，搭建出“口”字形

的“莲花池”，“口”里是观众席，每个
座位都可以 %+&度旋转。“口”字这一
圈，就是被抬高了的主舞台。观众视
野是齐平于“口”的，抬头可以看到舞
台顶端 )道幕的吊杆和电脑灯，三盏
直径约 '米的豪华水晶大吊灯，以及
隐隐绰绰的假人残肢……在这样的
悬念里，戏开场了……
如此规模的巨制，确实应该找

赞助。但是，时至今日，还没有任何

赞助商加盟。因为他们都想进剧场、
上舞台，或者做植入广告，或者进行
现场抽奖。虽然，这在“商业戏剧”尤
其是“贺岁舞台剧”中相当常见，但
是王可然都拒绝了：“我怎么能让还
沉浸在剧情中没有平复的观众，忽
然调整情绪转向商业行为呢？”曾有
普洱茶企业想把茶叶植入上海长三
堂子的场景里。后来，剧组认真研究
后发现，上世纪 %&年代的上海人不
喝普洱。虽然，他们也遇到过一家尊
重文化的赞助商，后来发现他们预
备下一盘更大的棋———把制作团队
纳入旗下……

众明星“损失”5000万
该剧明星荟萃，许晴、史可、李宇

春、金士杰、胡歌、徐堰玲、孙强、谭
卓、刘美钰、陈溱……加上海峡两岸
话剧界的一批专业演员共 %&余人，
全都推掉其他影视剧、广告、演唱会
等商业合约，沉浸“梦”中整整一年。
其中，许晴推辞了两部电影和一部电
视剧、李宇春推迟了她每年 %月举行
一次的全国演唱会巡演。据不完全统
计，众明星为“造梦”共损失的商业合
同总价值约 !&&&万元。
准备成为该剧观众的最常见疑

惑是："小时能坐得住吗？当观众仅
仅坐着看的时候，演员不仅要在台
上演 " 小时，还要提前化妆做准
备———要在剧场待上 #(小时，还几
乎都没得坐。

制作并参与这台与当下戏剧
“市场观念”完全背道而驰的戏剧巨
制，纯粹是制作人以及全体演职员
出于尊重艺术的情感，“清空自己整
整一年”，结果，全都经过这台戏的
磨砺而转化为人与人之间的尊重，
对生与死的反思和自省。央视主持
人张越看完该剧后评价：“该剧从理
性出发，但做到了诗意和感性，也不
耽误它好看，让我们重新捋了一遍
自己，找到了原谅和放下……”
目前而言，巡演该剧依然是一

盘正在进行中的“赌博”。《如梦之
梦》团队蓄意赌上了身家，无意中
“赌出”了我们是否有自省意识、审
美能力和精神追求。

相关链接

$如梦之梦%整出戏像一次史诗

般的旅程&从主角的生命末端开始&

从他的故事&进入其他角色的故事&

以及他们的梦''剧情穿越民国初

年与现代&空间穿梭于台北(巴黎(

上海(北京(诺曼底) 主题环绕着生

命的追寻(死亡&及人生带来的重复

生命模式*

8小时舞台巨制《如梦之梦》即将在沪启幕，制作团队称———

以全部身家赌人人都有精神追求

本报记者 朱光

12辆集装箱车日前深夜抵沪，直奔上海东方艺术中心———史上最具颠覆
性的剧场改造就从6月2日启动。连续8天、全新搭建的舞台和观众席安置妥
当后，将从6月10日起，迎来8小时舞台巨制、史诗话剧《如梦之梦》2013亚
洲巡演上海站的启幕———距离该剧1999年首演以来，这部动辄耗资数千万
元却未必能收回成本的戏码，14年来首次到上海，今后未必能再见。


